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当前，面临总量偏下、人均靠后的
“六安之痛”，六安撸起袖子，甩开膀
子，奋力奔跑赶超路。检察机关作为服
务六安经济社会发展的重要法治力量，
也需要反思自身在服务中心大局的主动
性、自觉性，在提升法律监督工作质
效、助推经济社会高质量发展等方面存
在的短板弱项。作为检察机关的党员领
导干部，更需要带头反思，问一问自
己：状态怎么提？标杆怎么立？劲头怎
么鼓？本领怎么强？作风怎么实？

增 强紧迫感， 提 升奋勇 争先的状
态。近年来，六安检察工作取得了一定
的成绩，但是与先进地市相比，仍有不
小差距。一部分原因在于有的领导干
部、检察干警出现了“不在状态”的问
题。要提升奋勇争先的工作状态，最重
要的是要增强紧迫感，树立“不进是
退、慢进也是退”的理念，以时不我待
的决心明确短期和长期需要实现的目
标，画好路线图和时间表，倒排工期、
压实责任、传导压力，对各项工作任务
从一开始就实行清单化、闭环式管理，
让每个干警都清楚自己需要干什么、怎
么干和需要达到的标准，促使全体干警

从思想上“紧”起来、落实上“动”起
来。

增 强自信心，树立 比 学赶超 的 标
杆。要有成为先进的雄心壮志，拉升学
习的标杆，努力从追赶者向赶超者转
变。作为检察机关的领导干部，首先自
己 要 做 标 杆 ， 以 “ 头 雁 ” 引 领 “ 群
雁”，充分发挥示范引领作用。其次，
要以先进地区为标杆，当好学生，走出
去、请进来，学习他们的先进经验，对
比自身工作的不足，明确提升的方法。
第三，要以身边先进典型为标杆，继续
大力弘扬王敏同志、陶丛彬同志先进事
迹，挖掘、培树身边先进典型，营造人
人争学先进、人人争当先进的浓厚氛
围。

增 强 归属感， 鼓足同向发力 的 劲
头。近年来，全市检察机关特别是基层
检察院出现一定的人员流失情况。如何
“拴心留人”，鼓足团结一致推动检察
工作高质量发展的劲头，成了一个必须
解决的问题。要坚持严管与厚爱并重，
不折不扣落实干警待遇，落实常态化谈
心谈话机制，及时了解干警工作生活中
存在的困难并帮助解决；加强检察文化

建设，充分发挥工会、妇联、共青团等
群团组织作用，引导检察干警增强向心
力；为干部成长搭建更为广阔的平台，
树立正确用人导向，奖优罚劣，让有为
者有位。

增 强 危机感， 练 好 争先进位 的 本
领。党中央印发《关于加强新时代检察
机关法律监督工作的意见》，省委印发
了《实施意见》，对做好新时代法律监
督工作提出了新的更高要求。要落实党
中央的部署和省委、市委的要求，就需
要我们一刻不停地增强工作本领。要持
续强化理论武装，深入学习习近平新时
代中国特色社会主义思想，细化学习习
近平法治思想；要开展好业务培训，加
强培训需求调研，分层分类组织开展业
务培训；要抓好实践教学，运用检察官
教检察官、传导式培训、岗位练兵、业
务竞赛等方式，增强检察干警的实战本
领，坚持在学中干、在干中学，不断适
应新时代新阶段对检察工作的新需求。

增 强 责 任感， 严实为 民 清 廉 的作
风。作风建设永远在路上，全市检察机
关要抓好“以人民为中心的发展思想”
专题学习教育，从思想上解决“我是

谁、为了谁、依靠谁”的问题，让政绩
观回归“人民至上”。要严格落实党风
廉政建设主体责任，强化对检察干警的
日常监督，加强对干警八小时外行为的
管理，经常性开展廉政教育、谈心家访
等活动，严格落实三个规定，坚持“逢
问必录”，守住司法公正防线。要坚定
支持派驻纪检监察组监督履职，完善监
督执纪问责与司法责任惩戒衔接配合机
制，从严查处违纪违规违法行为。

使命引领未来，使命呼唤担当。全
市检察机关要坚持“以人民为中心的发
展思想”，不折不扣贯彻落实市委决策
部署，踏实苦干、勇毅前行，奋力书写
好“五问六安”的“检察答卷”，为六
安奋力奔跑赶超路贡献检察力量。

舒城讯(薛 玲)当前，全市正在开展“以人民为中心的发展思想”
专题学习教育。舒城县检察院聚心聚力再出发，提状态、明任务、立标
杆、抓落实，以“奔跑”的姿势纵深推进检察工作高质量发展，奋力书写
新时代舒城检察新篇章。

“四项教育”提状态。一是政治轮训。邀请县委讲师组组长来院讲授
十九届六中全会精神，深刻理解百年大党伟大成就，传承伟大建党精
神。二是红色教育。组织干警赴舒城县东沙埂革命人物展览馆，赓续红
色基因，牢记初心使命。三是榜样教育。成立3个业务学习小组，组织35

名年轻干警“跟班学习找差距”，做到学有标杆、赶有方向、做有目标。四
是警示教育。组织观看《零容忍》教育片；围绕“五问”开展舒城检察奋勇
争先大讨论，人人谈体会、个个话心得，营造比、学、赶、超浓厚氛围。

“三级精神”明任务。召开全院干警大会，全文传达了高检院、省、市
三级检察院2022年检察工作的总体部署和安排。8个部门原文传达全
国、全省检察长会议精神，深刻领会40项目标任务，拟定出44项今年工
作重点任务，并纳入到2022年部门目标与绩效考核中，作为推动年度
工作任务落实的重要抓手。

“两向对比”立标杆。始终坚持问题导向，既与七个县区检察院横向
对比找差距，也与全省114个基层检察院纵向对比找差距、定目标、立标
杆。全员大讨论。组织69名干部职工开展作风改进大讨论。搞清楚舒城
检察“是什么？”“有什么？”“干什么？”，找准自身存在的短板弱项。确立
路线图。院党组提出“力争通过一年‘新进’打基础，两年‘突进’上台
阶，三年‘跃进’大提升”行动目标，做到在法律监督职能高质量发展上
有实效有质效，在典型案例、检察党建上有特色有品牌，在检察队伍建
设上有专家有典型，在干事创业上有激情有担当，努力用三年时间实现
更多单项检察工作走在前列，形成更多更好更优“舒城检察经验”。

“一个要义”抓落实。改作风关键在重落实。领导班子率先承诺做到
“四带头”，即带头学习提素质、带头工作创业绩、带头管理促规范、带头
守纪树形象。坚持主要业务一月一通报、一季一点评、半年一考核、一年
一总结，针对问题突出、落实不力的业务随时调度。召开检察官业绩考
评委员会，及时修订完善《舒城县检察院检察人员考核工作办法》。开年
第一次党组会就研究出台了《关于进一步关心关爱干部职工、激励干部
担当作为的意见》(11条)、《作风效能督察实施办法》(20条)两项制度。
以关心关爱激励干警干事创业激情，以效能督察督促工作作风转变，改
进司法理念，推动检察事业实现高质量发展。

舒城县检察院：

以奔跑姿态推进高质量发展
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本报讯(汪晓琪)“办案中心环境温馨舒适、设施完备，在这里问
话小朋友的确非常放松，对我们的问话也能比较轻松、清晰地回
答。”结束在裕安区未成年人“一站式”办案、救助中心的第一次问
话，办案民警赞叹道。

裕安区检察院于2020年底开始筹划建设未成年人“一站式”办
案、救助中心。筹备过程中，该院认真学习借鉴其他地区先进经验，
结合本地工作实际以及未成年人身心特点，经与区卫健委、区公安分
局、区妇幼保健院协商，决定在裕安区妇幼保健院设立区未成年人
“一站式”办案、救助中心。

经过一年多的规划与建设，裕安区未成年人“一站式”办案、救
助中心现已正式落成并交付使用，中心设计关注未成年人身心健康，
同时具备询问、人身检查、证据提取、心理疏导、司法救助五大功
能，真正实现对未成年人询问、检查、救助等工作“一站式”办理，
减少未成年人在办案单位之间的辗转，最大程度地避免对未成年人的
“二次伤害”。

裕安区检察院：

办案救助“一站式” 关爱呵护“全流程”

答 好“ 五 问 六 安 ”检 察 答 卷
为奋力奔跑赶超路贡献力量

市人民检察院党组书记、检察长 唐保银

2月14日，市检察院党组书记、检察长唐保银(右一)登门走访全国人大代表、中共
六安市委委员、安徽博微长安电子有限公司焊工、长安焊接技能大师工作室主任黄春
燕，向她呈送了最高检张军检察长贺信、《四大检察辞典》等检察资料，介绍了六安
检察工作情况，并诚恳征求其对检察工作的意见建议。 张 彦/图文

本报讯(李 超)金安区检察院将保
障律师互联网阅卷权作为“检察为民
办实事”的重要内容，把“以人民为
中心的发展思想”专题学习教育转化
为工作实效，用优质检察服务打通律
师阅卷“最后一公里”。今年1月份以
来，该院办理律师网上阅卷件数达到
去年全年的3 . 8倍。

加强部署推进，落实行动“快”。
构建“检察长紧盯不放、分管领导具
体部署、部门负责人全程参与”的工
作格局，细化工作措施，专门组织案
件管理部门人员集中培训，深入学习
律师互联网阅卷操作手册，开展模拟
操作，确保熟练掌握阅卷系统操作流
程。

强化沟通交流，宣传覆盖“广”。
运用“两微一端”等新媒体平台，发
布 律师互联 网 阅 卷 工作信息； 印发

《12309中国检察网操作手册(律师在
线阅卷功能)》，并进行详实讲解。分
管副检察 长 带 队走访辖区 律师事务
所，通过现场演示账号注册、阅卷申
请、查阅电子卷宗等主要流程，让律
师切身感受互联网阅卷的便捷性、实
用性，并自愿做好“宣传员”。加强
与司法行政机关的沟通协调，最大限
度形成共识，共同推进律师互联网阅
卷工作。

持续跟踪回访，服务效果“实”。
安排专人负责网上核验、电话沟通、
受理、查询等业务，接收到律师申请
阅卷信息后，及时进行卷宗推送等操
作，缩短律师等待时间。以现场、电
话、上门回访的形式，收集律师在网
上 阅 卷 遇 到 的 问 题及相关 意见和建
议 ， 并 对 卷宗保 密 要 求进行温 馨 提
示，促进新型检律关系发展。

金安区检察院：

为律师网上阅卷搭建“快车道”

婆家房子的左边山坡上有一块墓地，先前
葬着公公和他的哥哥我们叫大爷(大伯的意思)

的，去年冬天，因为政府规划的去曹畈东大山
飞机场的高速路要经过大爹安息的地方，所以
哥哥们把大爹也移了来。

这是父子三人。
正月十五回去上坟，站在他们的墓前，哥

哥们又说起他们的往事。
大爹叫曾广荣，生于光绪癸巳年即1893年

农历十二月初七，卒于民国十八年即1929年9

月21日，享年36岁。
1929年，在中国近代史上是意义重大的一

年。因为这一年的立夏节，距这个地方不足二
里地的丁埠大王庙，爆发了声势浩大的立夏节
起义(也称商南起义)，在新民主主义革命史上
留下了重要一笔。

几个月后，大爹曾广荣被国民党砍头于大
王庙前的河滩上。据说，当时他是这个地方最
低级别的苏维埃主席，相当于后来的生产队
长。近一个世纪过去，我无法想象当时的烽火
硝烟和风云变幻，但我能想象到的就是，他该
是和周维炯共过事的，是战友。

因为，距家不远的一个叫王大尖的山上，
葬着婆婆和婆奶奶，年年十五、清明去上坟的
时候，哥哥、侄子们都会说到，岭上原来是一
块开阔地，曾经是周维炯带领民团练兵的地
方。他们小时候在这里玩或是挖地，经常捡到
子弹头。顺岭下，有壕沟，有碉堡。

去年清明，我跟着侄子们上到岭上，瞭望
远方，只能从树林的缝隙间隐约可见远处的山
峦、路、村庄和梅山水库上游的史河，顺岭
下，如果不是近些年蓬勃生长的树木的遮挡，
大王庙是清晰可见的，站在树林里也可以感受
到，这曾是一个视野开阔的制高点。壕沟还隐
约可见，只是没看到碉堡。他们说路不好走，
而且，碉堡已经拆除了，不带我去。

硝烟已散，这片土地上发生的那些事情的
痕迹也渐渐散去。

大爹曾广荣，其实是我老公兄弟姊妹八个
有血缘关系的亲爹爹。家住十里地，各处一乡
风，爹爹搁我娘家那儿是叫爷爷的。亲爹爹，
后来被他的孙子们喊成大爹，也是情非得已的
事情。

大爹被杀害后，大奶带着两个年幼的儿子
在那个兵荒马乱的年代里日子过得很艰难，老
爹爹曾广东膝下只有两个女儿，又是经常跑汉

口做生意的，生活还算宽裕，于是想过继大奶
的一个儿子过来。数次登门，大奶舍不得，都
没同意。后来日子实在难过了，才忍痛割爱，
将小儿子过继了。

大奶该是坚强的，独自带大大儿子，并为
他娶妻，夫妻俩相继生了八个孩子，四儿四
女。说话间已进入新中国，八个孩子相继长
大，男婚女嫁，扑啦啦的开枝散叶，日子依然
艰苦，但生活都安定了。

为了求证三哥告诉我的这些事，我曾经跟
大奶的孙子宪玉哥交谈过，并问他，大爹是被
国民党杀害的苏维埃主席，也算烈士吧，在最
困难的时候有没有想过找政府？他说，原来政
府发过一个“光荣之家”的牌子，在大哥家，
大哥出车祸去世后，大嫂糊里糊涂的，也不知
道放哪里去了，后来上面来人登记，找不到凭
证，就不了了之了。我说，现在就没有再找
找？这是家族的荣誉呢。他说，找什么找，不
给政府找麻烦了。日子又不是过不掉！

当然，时过境迁，他们的生活是过得掉
的，而且过得很好。因为之前的穷苦，练就了
子孙们吃苦耐劳的精神，改革开放之后，他们
率先走出大山进城打工、创业，并买房买车在
城里安居下来。

但是三哥有点愤愤不平，他说，县里的革
命博物馆里没有大爹的名字，大王庙里也没有
大爹的名字，就连村里的文化广场上也没有大
爹的名字，实在是亏。

宪玉哥说，亏什么亏？无名烈士多来！
是啊，当年金寨十万多人参加革命，解放

后被追认的有姓名的革命烈士才11000多人，另
有9万余缕忠魂，追查不到身份归所。

革命战争年代，金寨是家家当红军，户户
有烈士。

这让我一直想着大爹、三太，想起那些前
仆后继为新中国成立而流血牺牲的烈士们。他
们，有名的，无名的，都不该被忘记。至少，
不该被自己的子孙后代忘记。

儿时的记忆中，每年春节前，必须去一
次苏家埠的。

通常会起得很早，跟在别人家年长一点
的人后面，步行近两个小时，赶到苏家埠
时，天刚刚放亮，图的是在镇上澡堂开张
时，涌在清水池里泡上一澡。洗的时间挺
长，至于有没有把身上的灰搓干净，就不知
道了。

上来以后，人困马乏，口干舌燥，喝口
水润润嗓子，就急匆匆往回赶。这时，兴奋
劲不见了，肚子叽里咕噜乱叫，可想而知，
我总是被落在后面。

据说苏家埠始建于元朝，兴于明清，繁
荣于北洋民国前后，得益于老淠河的亘古航
运，迄今已有千年历史。街心道路上的青石
板上，深深的车辙，记录着古镇曾经的忙碌
与繁荣，可惜现在已经所剩无几了。

在镇东头的河沙滩上，有一个远近闻名
的竹木市场，谁家盖房子是必须光顾的，从
杉树、毛竹、水竹、麻秸等硬件，到麦秸
草、茅草(比麦秸草更好的建筑材料)、麻绳
等软件，样样齐全。草房子一般每过几年就
要翻修一次，自然就要去竹木市场。

竹编是我们家乡的特产，大多使用当地
的水竹为原材料，筛子、篮子、簸箕、稻
箩、凉席等，品种一应俱全。受困于流动资
金，家庭作坊囤货不多，零零碎碎地采购，
讨价还价，所以这里每天多是人头攒动，喧
嚣不歇，与北方的逢几赶集，形式上有鲜明

反差，还有水桶、粪桶和洗澡盆，
一般由小杉木为原材料，经过桐油
油上几遍后就可以盛水，还会散发
淡淡的清脑的桐油子的香味。

苏家埠的繁荣，缘于大别山的
丰富物产，加之淠河的舟楫之便。
起始的时候，一位姓苏的人在淠河
上常年摆渡，人称之“苏家渡”，
后来，随着大批竹木茶麻在此集
散、转运，渐成码头商铺，最后定
名“苏家埠”。

苏埠镇是淠河出山入淮的第一
镇，水陆交通比较发达，在清初，
省内外生意人纷至沓来。形成以船
行、茶麻行、粮饼行、搬运行为代表的细分
行业，各种店铺遍及大街小巷，颇具现代城
市的雏形。

在淠河沿岸，苏家埠下游七公里的地
方，也有一个摆渡的，应该是姓韩，就地得
名“韩摆渡”，我们小时候说上街，泛指这
里。韩摆渡只有一条街，长大约400米，也曾
经 景 象 繁 荣 ， 终 因 规 模 太 小 ， 未 能 成
“埠”，距离我家一公里多的路程，偶尔能
在油炸铺吃上一根油条或两个热腾腾的包
子，就幸福满满了。

在河的对岸，还有一个黄家窑，当年的
规模也是响当当的，缸、盆、坛、罐，一应
俱全，在六安州境内的名气，一点不输苏家
埠。一直到上世纪九十年代，六安城清真寺

旁边的窑货市场，依然品类保留完整，那就
是黄家窑的对外窗口，黄家窑的生产规模由
此可见一斑。黄家窑的历史我没有考证，想
来也是十分久远的。如今尚存部分遗址，黏
土依旧那样细腻，只是失去了往日的繁华，
只剩下一个叫“黄家窑村”的落寞村庄了。

从”苏家渡”到“韩摆渡”再到对岸的
黄家窑，在这淠河沿岸短短的几公里范围
内，从建筑材料，到农业用具，再到家庭用
品，基本上就全部搞定了，不能不说是个很
神奇的现象，如果再加上沿公路零星分布的
铁匠铺，除去布匹以外的其它任何生产生活
用品，想不出什么东西不能自给自足的了，
这样说来，昂扬成埠的苏埠镇号称“小南
京”，也就不足为怪了。

淠河的黄金水道，沿岸的人多地少，造
就苏家埠手工业相对发达。改革开放初期，
数以万计的苏家埠人，迅速投入商品流通的
大潮中，在我们家乡称“跑生意”。人们常
说，苏家埠人比较“精”，与他们长期经商
是分不开的。

徐向前元帅指挥的苏家埠48天战役，采
取“围点打援”的战术，彻底粉碎了蒋介石
对鄂豫边区的第三次军事“围剿”，是鄂豫
皖红军战争史上一次空前的胜利，也是建军
以来规模最大、缴获最多、代价最小、战果
最好的一次空前大捷，还被如雷贯耳的美国
西点军校作为经典战例编入教材，为古老的
苏家埠增添了一抹光彩亮眼的红色基因。

而今，在古老的淠河上，一桥飞渡东
西，如长虹卧波气势恢宏，取代了昔日慢悠
悠的摆渡，沿河的景观大道上，川流不息的
车辆里，充盈着欢声笑语。

一道道拦水坝把时不时干涸的河道变成
了宽阔的湖面，许多我们不太熟悉的珍稀鸟
类，回到它们曾经的家园，一切都是那样和
谐安详、岁月静好。

不不该该被被忘忘却却的的记记忆忆
张凤兰

千千载载悠悠悠悠苏苏家家埠埠
卢炳清

方方观观男男 摄摄

苏苏家家埠埠老老街街 郑郑金金强强 摄摄
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